

**Intervención del diputado Andrés Guevara Cárdenas, en relación a “Las afectaciones a la salud y socioeconómicas causadas por el Dengue, Chikungunya y Zica en el Estado de Guerrero”.**

**La presidenta:**

En desahogo del inciso “b”, del sexto punto del Orden del Día, se concede el uso de la palabra al diputado Andrés Guevara Cárdenas, hasta por un tiempo de diez minutos.

**El diputado Andrés Guevara Cárdenas:**

Diputada presidenta y secretarios de la Mesa Directiva.

Compañeras diputadas, compañeros diputados.

Distinguido representantes de los medios de comunicación que hoy

están aquí presentes, público que sigue a través de las diferentes plataformas digitales estas transmisiones.

Hoy vengo a hacer uso de esta Tribuna en relación a un turno y voy a hablar específicamente de las afectaciones a la salud y afectaciones socioeconómicas que se están llevando, se están dando a causa del Dengue, del chikungunya y del Zika en el Estado de Guerrero de manera particular me voy a enfocar a la zona norte también.

Greenpeace y la OMS relacionan que el cambio climático está afectando nuestra salud una de las formas en

**Diario de los Debates**

Chilpancingo, Gro. Jueves 7 Septiembre 2023

que esto se manifiesta es en la incidencia de enfermedades infecciosas por más tiempo, el cambio climático, la deforestación y la urbanización son algunos de los mayores factores de riesgo detrás del aumento de casos de virus como dengue, zika y chikungunya en todo el mundo se comprobó que estas infecciones prosperan en climas tropicales y subtropicales aumentaron dramáticamente en las décadas recientes.

Nuestro Estado de Guerrero es un espacio geográfico, idóneo que favorece a la reproducción del mosquito transmisor de dichas enfermedades cómo se transmiten estas enfermedades, se infectan estos mosquitos mediante picadura a la sangre de una persona que está infectado con el patógeno el virus se replica en el interior del mosquito y acaban llegando a las glándulas salivales desde donde se podrán transmitir a un nuevo hospedador humano así cumpliendo con el ciclo de reproducción y de transmisión.

Por lo tanto, la mejor protección consiste sin duda en evitar la picadura de mosquitos para contraer estas infecciones, Guerrero está dentro de los diez estados con mayor prevalencia de esta enfermedad para este año 2023, se pronostica que inicia la curva epidémica en la semana 19 que arrancó el 8 de mayo del presente y se terminará en la semana 47 proyectada para el 26 de noviembre del 2023, a datos de la semana pasada de la Secretaría de Salud solamente quiero manifestar para la zona norte de nuestro estado de Guerrero tenemos a esta fecha 1,078 casos de dengue no grave, 257 casos de dengue con signo de alarma y 13 casos de dengue grave según datos oficiales.

El panorama epidemiológico de dengue 2023, de la dirección general de Epidemiología de la Secretaría de Salud señala que los municipios con mayor afectación son la Tlacoachistlahuaca, Xochihuehuetlán, Huamuxtitlan y San Luis Acatlán respectivamente, a pesar de que la inclusión del dengue, el chikungunya

**Diario de los Debates**

Chilpancingo, Gro. Jueves 7 Septiembre 2023

y el zika en el marco de las prioridades nacionales obedece parcialmente a los criterios antes mencionados su incorporación a la agenda nacional y local para el caso de Guerrero responde a un aspecto cardinal a la práctica de la salud pública anticiparse a la emergencia de ante un serio problema.

En la estrategia informativa de las instituciones del sector salud se lanzan campañas a través de los diferentes medios de comunicación, las redes sociales sin duda son una herramienta indispensable para informar y comunicar a la sociedad recordemos que estas enfermedades que son transmitidas por vectores y como lo he mencionado con anterioridad estamos en el pico más alto de esta alerta, es necesario recurrir pues a los protocolos que la Secretaría de Salud y que de la misma Organización Mundial de la Salud han establecido con gran sencillez y que consiste en prácticamente en cuatro pasos: realizar tareas de limpieza frecuentemente en patios y

alrededores de los hogares, destapar los desagües de lluvias de los techos, mantener piletas de natación limpias y tratadas con cloro y el uso de pabellones.

Sin embargo y aquí quiero hacer énfasis compañeros, compañeras diputadas poca eficiencia se tiene realidad sobre todo en las zonas donde hay más desigualdad y pobreza como en todo tema sanitario tenemos que atender en la prevención y en esta fase la coordinación interinstitucional se requiere, se solicita que sobre todo el estado vía secretaría de salud y los municipios a través de las diferentes direcciones de salud generen sinergia y establezcan acciones coordinadas sobre todo para que los recursos humanos, los recursos materiales técnicos y los propios insumos se puedan optimizar estamos justo a tiempo para cerrar filas y sumar esfuerzos entre todos e integrar todo lo que a la ciudadanía para que tome conciencia y cuiden de su familia la frase de lava, tapa, voltea y tira es

una de las mejores armas y a un costo exageradamente barato.

Desde aquí invitamos y hago uso de esta Tribuna a todos los presidentes municipales para que inviertan en la adquisición de insumos como el abate, en la coordinación con las brigadas de fumigación brindándoles condiciones para que hagan mejor su trabajo y permanezcan más tiempo en la fumigación en cada una de sus colonias, en cada una de sus comunidades de todos estos municipios pero sobre todo en difundir entre la ciudadanía el descacharre que sus direcciones de salud ojalá tengan mayor participación y sobre todo que repliquen las acciones que la Secretaría de Salud está llevando a cabo en cada uno de los territorios.

A la Secretaría de Salud le decimos que es muy importante activar al primer nivel de atención lo digo fuerte y claro y con mucho respeto sobre todo al personal que está subutilizado para que fortalezcan las campañas que tienen muy bien trabajadas la

secretaría de salud y que entre todos pues sumemos esfuerzos.

Finalmente para concluir resalto las fases que son elementos para ser más efectiva la prevención de estas tres enfermedades: número uno, campañas de prevención encaminadas a combatir la proliferación del mosquito transmisor, eliminarlos los reservorios de aguas en los domicilios si no hay mosquito no hay vector y por consecuencia no habrá esta enfermedad; dos, el enfoque de prevención secundaria el cual tiene como objetivo eliminar la enfermedad en su etapa inicial cuando aún no se perciben las manifestaciones clínicas de la enfermedad aislar al paciente y evitar que se propague contagiando a otras personas lamentablemente las manifestaciones ya son evidentes puesto que tenemos casos activos en nuestra Entidad y ahí es donde se deben neutralizar los contagios e incluso están el grado de este problema que en los hospitales de segundo nivel que tenemos en nuestro Estado se están adecuando

áreas específicas para tratar a estos padecimientos.

Señoras presidentas municipales, señores presidentes municipales de todo el Estado de los diferentes municipios de nuestro Estado de Guerrero, toda acción que ejecute la federación y Estado jamás será eficaz sin su contribución, los ayuntamientos son pilar importante para replicar las acciones propuestas en cada una de las comunidades que integran sus municipios, la salud de la población debe ser una bandera prioritaria, las niñas, los niños, las mujeres y la población económicamente activa requieren de la protección de las instituciones de los tres niveles de gobierno.

La lucha la debemos de hacer de forma conjunta haciendo sinergia lo repito estas enfermedades lamentablemente afectan más a los hogares más pobres de nuestros municipios esos diez o quince días que pasan nuestros familiares enfermos no sólo merman en su

salud también afectan sus ingresos y endebles economías familiares y además afectan la parte laboral de las mujeres y hombres durante ese periodo que están enfermos.

Es cuanto, diputada presidenta.

Muchas gracias.